

Palabras liminares

Norteamérica, Revista Académica es la primera publicación en su tipo que se aboca al estudio sistemático de Norteamérica. Durante las dos últimas décadas, Canadá, Estados Unidos y México han reducido algunas de las barreras que los separaban y hoy podemos afirmar que “América del Norte” es más que una denominación geográfica. Sin embargo, todavía nuestra comprensión sobre la región de libre comercio más grande del mundo, en términos de su economía y territorio, es inadecuada y las diferencias que continúan separando a estos países parecen monumentales ante los intereses que comparten. Éste es el motivo, entre otras razones, por el cual hemos emprendido la publicación de esta revista.

El Centro de Investigaciones sobre América del Norte (CISAN), de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y el Center for North American Studies (CNAS), de la American University (AU), han estudiado este fenómeno desde la década de los ochenta. Con el transcurso del tiempo, la necesidad de una revista como ésta ha sido cada vez mayor. Si bien el Tratado de Libre Comercio de América de Norte cumple ya doce años de vigencia, después de que iniciara como un espacio muy prometedor para el proceso de integración regional, hoy parece enfrentar serias limitaciones consistentes con sus carencias originales, entre las cuales se encuentran su precaria institucionalidad, así como algunos de sus impactos políticos y socioculturales.

Aun cuando se esperaba que una mayor integración entre los tres países desembocaría en planteamientos e instituciones trilaterales, no ha sido así. Algunos explican este hecho por los acontecimientos del 11 de septiembre y la estrategia preventiva instrumentada por Washington para proteger su seguridad nacional; otros lo atribuyen a la inercia histórica, la falta de liderazgo, o bien a la renuencia de algunos de ir más allá en el proceso de integración. Cualquiera que sea la razón, lo cierto es que el potencial de la relación trinacional no se ha desarrollado y la verdadera relación sigue siendo asimétrica y de bilateralismo dual: Estados Unidos-Canadá y Estados Unidos-México. Esperamos que esta revista contribuya a formar una conciencia y a realizar propuestas académicas que coadyuven al logro de la expectativa norteamericana.

Norteamérica, Revista Académica aparece en México gracias al liderazgo del CISAN y el apoyo del CNAS. Consideramos que es esencial entender los diferentes enfoques existentes sobre los temas, la cultura y la política de América del Norte. Nuestra ambición, como la del Búho de Minerva de Hegel, es la de una reflexión pausada y rigurosa, pero al mismo tiempo alerta y oportuna sobre los acontecimientos y procesos que afectan a nuestra región, los cuales en los últimos tiempos se suceden a vertiginosa velocidad, tanta que muchas veces la teoría queda rezagada sin lograr aprehenderlos cabalmente sino hasta cuando ya cambiaron de nuevo. *Norteamérica* aspira a convertirse en el principal medio académico en proporcionar explicaciones científicas a la compleja y dinámica realidad norteamericana, a hacerlo con el máximo rigor y oportunidad, convocando a las mejores mentes y a los más reconocidos especialistas.

La revista también se propone acercarse a diferentes disciplinas y estudiarlas en varios contextos: los de la diversidad de concepciones políticas, económicas y culturales. Por ello, *Norteamérica* no se circunscribirá sólo a Norteamérica: queremos entender cómo la región y cada uno de sus países se vinculan con la globalización y con otras fuerzas o tendencias internacionales. Es de esta manera que colocaremos en lugar muy especial el fomento de los estudios comparativos, que buscan integrar el conocimiento de la región *vis-à-vis* sus interrelaciones con las demás regiones y con el resto del mundo.

Nuestra revista se caracterizará por su naturaleza plural y abierta a las contribuciones de académicos de distintas adscripciones institucionales, nacionales y disciplinarias; fomentará la discusión científica y el debate intelectual como herramientas indiscutibles para el avance del conocimiento; y buscará incluir propuestas y colaboraciones que reflejen la gran diversidad teórica que caracteriza a las ciencias sociales de la actualidad. Asimismo, cumplirá con los estándares académicos más elevados.

Sus secciones fueron concebidas justamente para tratar los distintos asuntos relevantes en su área de especialidad con diversos niveles de aproximación. “Ensayos” tiene como objetivo abordar a profundidad y con gran rigor teórico-metodológico los grandes temas vigentes en América del Norte. Por su parte, la misión de “Análisis de actualidad” será incluir estudios formales desde la perspectiva comparativa en las escalas local, nacional, regional e internacional que den seguimiento puntual y novedoso a los principales fenómenos que afectan hoy las dinámicas regionales. Por último, “Reflexiones” se abocará a presentar la realidad norteamericana desde una multiplicidad de géneros que corren paralelos al trabajo estrictamente académico y que tienen la virtud de ser especialmente aptos para enfocarse en aspectos puntuales de dicha realidad, como lo son la entrevista, la nota crítica, el apunte bibliográfico y la cronología.

Queremos ser el medio a través del cual la comunidad académica internacional presente tanto sus resultados de investigación como sus reflexiones sobre la complejidad y diversidad de la región norteamericana. Nuestros Comité Editorial y Consejo Asesor Internacional están comprometidos con lograr este gran reto. Estamos seguros de que esta revista no solamente proporcionará los análisis que se requieren para considerar las perspectivas norteamericanas de los problemas continentales y globales, sino que también sensibilizará a los habitantes de nuestros tres países sobre las oportunidades que podrían obtener todos ellos de un nuevo marco de cooperación y de una nueva percepción acerca de aquello en lo que diferimos y sobre lo que compartimos.

José Luis Valdés-Ugalde, CISAN, UNAM

Robert A. Pastor, CNAS, AU

Presidentes del Comité Editorial